



PATROCINA

Junta de  
Castilla y León

# SENDERIN

BOLETÍN INFORMATIVO

ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN

MAYO 2006 Nº 56

"PULCHRA LEONINA"

APDO. 284

24080 LEÓN

Los días 28, 29 y 30 de abril se celebró en Astillero (Cantabria), la *Asamblea General de la Federación Española de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago*. Nuestra asociación estuvo representada por Loli Fernández Criado y José Buzzi Gracia, que asistieron a las reuniones celebradas el sábado día 29. Los dos representantes de la Asociación de León era la primera vez que asistían a una Asamblea de la Federación, pero la experiencia según ellos *"resultó positiva por lo interesante de los temas tratados y la forma de llevar a cabo los debates de los mismos"*. El programa fue muy completo, animado y participativo, y la duración de la Asamblea fue de casi ocho horas. Hay que recordar, que nuestra anterior presidenta, Amelia García Portillo, es la secretaria de la Federación.

La Asamblea tuvo también su parte *lúdica*, preparada para los acompañantes, y que más adelante nos relata Isabel Micó.

Por otra parte, cuando recibáis este *"Senderin"*, estará a punto de comenzar en León, uno de los cinco cursillos para hospitaleros voluntarios, organizados por la Federación en este año 2006. Se celebra entre los días 12 y 14 de mayo, en el Monasterio de las Carbajalas y está destinado a hospitaleros noveles.

En una hoja anexa hemos incluido recortes de prensa relacionadas con el Camino de Santiago, publicados en los meses de febrero y marzo en los periódicos *"Diario"* y *"La Crónica"* de León. Hay alguna curiosidad, como las reseñas sobre dos fuentes que existían en León, para aliviar la sed de los peregrinos y que hoy han desaparecido. Otras noticias, suponen mejoras en el Camino: la apertura de un Albergue en La Virgen del Camino, que hasta ahora carecía de él, y la habilitación de un nuevo Albergue en Astorga, que permite unificar los 2 albergues municipales existentes hasta ahora y mejorar sus instalaciones.

Y para terminar, si alguien quiere enviarnos alguna sugerencia, queja, duda, vivencia o cualquier cosa que se os ocurra (incluso alguna colaboración para el *Senderin*), y quiere hacerlo a través del correo electrónico, ya puede hacerlo. Nuestra dirección es → [caminosantiagoleon@yahoo.es](mailto:caminosantiagoleon@yahoo.es)

## ACTIVIDADES

- ◆ Como es habitual, os recordamos cuales son las dos siguientes excursiones que vamos a realizar:  
**Día 21 de Mayo → Mieres – Oviedo** (20 km), última etapa en *nuestro peregrinar* de León a Oviedo.  
**Días 17 y 18 de Junio** → Habiéndose inaugurado en el mes de abril el *año Santo Lebniego*, nos acercaremos a **Santo Toribio de Liebana**. El día 17 iremos desde Sotres (Asturias) a Cabañes (Cantabria), y el día 18 desde Cabañes a Santo Toribio. Se dormirá en el Albergue de Cabañes, y el precio es de 18 €. Este precio incluye la cena y el desayuno, pero no incluye el billete de autobús.
- ◆ Como en años anteriores, la Cofradía del Bendito Cristo de **Cabanillas** nos ha invitado a la **Festividad de la Cruz**, que se celebrará el domingo **14 de mayo** en dicho pueblo. Tenemos previsto acudir. El que quiera ir, debe acercarse a Carbajal de la Legua, y estar a las **8:30** de la mañana, en los aparcamientos situados al final del pueblo. Para el regreso a León, pueden utilizarse los autobuses regulares, que enlazan el pueblo de Cuadros con León.

EXTRACTO  
DE  
LA  
INVITACIÓN

[...] *El domingo, los actos empiezan a las 11,30 horas con el concierto de la banda de música Dulce Nombre de Jesús Nazareno de León para continuar la celebración de la Santa Misa, seguida de la procesión a la ermita.*

*Al finalizar los actos religiosos habrá la tradicional degustación de escabeche y vino, que la cofradía espera compartir con todos los que nos acompañéis.*

*Los que han estado alguna vez, saben de que va todo, y a los que no han estado, les animamos a estar con nosotros y disfrutar de nuestra fiesta que deseamos sea también la vuestra.*

# CAMINO DEL SALVADOR: LEÓN - OVIEDO

## TERCERA ETAPA, 19 de Marzo de 2006: Poladura de la Tercia a Puente los Fierros.

A las 9 de la mañana, ¡qué madrugadores!, ya estábamos terminando los preparativos necesarios de: mochila, calzas, gorra, bastón o lo que sea, etc., etc., para iniciar la etapa en Poladura de la Tercia. En realidad fuimos los segundos, pues ya estaban allí, esperándonos, los compañeros de la Robla y siguientes.

La nieve había desaparecido casi completamente en lo que alcanzaba la vista, poco en realidad debido a la niebla montañera y mañanera.

Empezamos a subir y ya no dejamos de subir y bajar hasta *Arbás del Puerto*. Por esos caminos, pisamos nieve, agua, barro y alguna que otra zona verde más o menos resbaladiza. Soportamos rachas de aire frío, cargado de partículas de nieve que levantaba de la superficie y que, durante un tiempo, casi no nos permitía levantar la vista. También nevó; pero poco.

Con adelanto sobre el horario previsto iniciamos la salida y, .todavía, .ganaron tiempo los últimos que llegaron, entre los que yo mismo estaba, a la magnífica y bella *Colegiata de Arbás*. Allí nos esperaba, como en ocasiones anteriores, el cariñoso y alimenticio regalo de estos pueblos por los que vamos recordando el Camino a Oviedo.

Bollo *preñao*, coquitos y pastas, en la parte sólida; vino, agua y refrescos, en la líquida, constituyeron la muestra generosa de las autoridades municipales. Desde esta humilde reseña, queremos darles nuestro agradecimiento y que sepan cuanto valoramos su esfuerzo y lo que representa..

Confortados en cuerpo y espíritu continuamos nuestra andadura viendo la famosa carretera de Asturias desde otra perspectiva: la andante sin motor. Esto permite captar con tiempo y reposo, a pesar del cansancio, la belleza de esta cordillera que nos une. A destacar, la subida hasta *Llanos*, pueblo cuyo nombre debió salir de una broma medieval, o más cercana en el tiempo; pero broma al fin; mira que llamarse así estando donde está y lo que hay que subir para llegar a él.

También, en esta segunda parte, se ganó tiempo sobre el horario previsto en la llegada a *Puente los Fierros*. Parece que el frío puso alas en los pies pues la previsión era normal.

Ya estamos en Asturias; hemos pasado lo más duro. Hasta la próxima etapa en *Mieres del Camino*. Animo a los esforzados (genérico de masculino y femenino) contra viento y elementos varios (de marea no hablo pues no hemos visto el mar).

*Saludos de uno mas.*

## PENÚLTIMA ETAPA, 23 de Abril de 2006 : Puente los Fierros - Mieres.

Siguiendo las instrucciones de nuestros maestros (Nabor, Jose y Buzi) comenzamos esta etapa con un cierto nerviosismo Visi y yo pues era la primera vez que íbamos al frente de un agradable grupo de peregrinos. Controlado el autobús, salimos a la hora prevista. Durante el viaje dimos los avisos pertinentes para que el día resultara y ¡ así fue! Desde que comenzamos el camino, esta etapa fue la primera que lució el sol ¡ que suerte! Llegamos a Puente los Fierros en torno a las 9.30 h. allí nos esperaban, como siempre, los concejales de los municipios de la provincia de León por donde pasa "*el Camino del Salvador*".

A partir de aquí empezamos la marcha con tres opciones:

- Unos se fueron en autobús hasta Campomanes para comenzar a caminar desde este pueblo.
- Otros con el autobús llegaron a Pola de Lena y caminaron hasta Mieres.
- Los más valientes acometimos la etapa entera.

Llegamos a Mieres en torno a las 18.30 h. y salimos para León a las 19 h. "*sanos y salvos*". Quiero destacar dos aspectos importantes:

En primer lugar EL PAISAJE: ¡ Qué pasada! nos acompañaron durante todo el camino y en especial desde Puente los Fierros hasta Campomanes, las violetas, margaritas, primulas, hayas, castaños etc., que bañados por el sol nos hicieron pasar una jornada inolvidable.

En segundo lugar la visita a iglesia de Santa Cristina de Lena, enclavada en lo alto de una colina que resalta su esbeltez. Allí nos esperaba la guía *Inés* que nos explicó las características arquitectónicas de Santa Cristina. Un pequeño grupo nos quedamos un poco más en este idílico paraje comentando el ambiente histórico en el que se construyó que coincide con el reinado de Ramiro I (S. X) en el que el Prerrománico Asturiano alcanzó su máximo esplendor. Queremos agradecer a todos los compañeros la ayuda que nos prestaron para que esta etapa resultara agradable.

*Loli Fdez. Criado*



## ASAMBLEA DE LA FEDERACIÓN (Parte Lúdica)

Como acompañante esta vez voy a contaros brevemente cómo fue este encuentro anual entre ya casi “viejos” amigos.

Salimos de León, pasadas las 3 del viernes, día 28, una agradable tarde de primavera. Dos peregrinos, encorvados por el peso de la mochila, atraviesan el puente peatonal de Puente Castro, mientras nosotras, en coche, lo hacemos por el viejo puente de piedra. Indiferente a nuestro trasiego, una cigüeña otea el horizonte, muy tiesa en su nido en lo alto de la espadaña de la iglesia. El sol, que lentamente empieza su descenso, ilumina el paisaje, trigales de un verde luminoso.

Llegamos a Astillero con el tiempo casi justo para saludar, presentarnos en la recepción del hotel, dejar la maleta y marcharnos deprisa a la residencia San Pedro donde tiene lugar la recepción de los assembleístas e invitados, a cargo de autoridades de la Comunidad. Entrega, por parte de la Federación, de la medalla de honor al Gobierno de Cantabria y al Ayuntamiento de Astillero. La Coral municipal de Astillero-Guarniza ofrece, a continuación, un recital de canciones populares y de habaneras.

Como final, la Asociación anfitriona entrega a la Federación como regalo un cuadro con el escudo de la ciudad.

En el hotel, y ofrecido por el Excmo. Ayuntamiento de Astillero, un vino español. Una buena ocasión para los saludos que faltaban y para intercambiar noticias y comentarios, bromas y risas.

El sábado, día 29, día de trabajo para los assembleístas y de turismo para los acompañantes.

Visita al Museo Marítimo, interesante de verdad y aún más gracias a las explicaciones de una guía estupenda. Suspendido del techo, y ocupando la altura de dos pisos, el enorme esqueleto de una ballena. Repartido en varias secciones, el museo presenta la vida del Cantábrico y su costa, tanto en tierra como en el mar. Al terminar la visita, el director del Museo nos saluda y nos habla de la historia y de los proyectos de este centro. Y también de los peregrinos que, procedentes de las lejanas tierras del norte de Europa, desembarcaban en algunos de los puertos de Cantabria para continuar a pie su caminar hacia Santiago de Compostela siguiendo el Camino del Norte.

Desde aquí caminamos nosotros hasta un pequeño embarcadero. En un catamarán recorreremos la bahía de Santander. ¡Un estupendo “paseo” por el mar! El airecillo sopla fresco en cubierta, pero el sol luce radiante en un cielo casi despejado de nubes.

Por la tarde visita al faro del Cabo Mayor, desde donde puede verse un buen trozo de mar,

muy azul esta tarde, y la parte de la ciudad de Santander que se refleja en él.

A continuación visita guiada por las estancias más importantes del Palacio de la Magdalena, regalo de los santanderinos al rey Alfonso XIII y, propiedad ahora de la ciudad, sede de los cursos Internacionales de Verano.

La última visita será a la Catedral, donde nos esperan los assembleístas terminada ya su jornada de trabajo. La catedral, dos iglesias superpuestas, es de estilo gótico. De planta rectangular, sin crucero, consta de tres naves. A finales del siglo pasado, durante los años 1982 y 1983 se realizaron excavaciones. Una parte de ellas, iluminada, puede verse a través de un pavimento de cristal. Aquí, escondidas en un horno de ladrillo, aparecieron las cabezas de los soldados romanos Emeterio y Celedonio, hoy santos, martirizados en Calahorra hacia el año 300.

A las 10 cena de hermandad en el hotel “Palacio del Mar”. Pasamos al comedor a los sonos de la música popular de la región y bajo un arco de flores que sujetan muchachas vestidas con el vistoso traje regional. Ya sentados todos, nos sirven la cena que se prolonga durante casi dos horas, ya que, como final, el Grupo Montañés baila para nosotros varias danzas del país.

El domingo, día 30, final del encuentro. Unos en coche propio y otros en el autobús, salimos de Astillero camino de Potes. El cielo nos hace su mejor regalo, un horizonte limpio, transparente, un azul intenso y un sol radiante. Las montañas, todavía con restos de nieve, se recortan nítidas en el cielo. En las praderas multitudes de florecillas silvestres.

A las 12 está prevista la Misa del Peregrino en Santo Toribio de Liébana para ganar el Jubileo del Año Santo Lebaniego. Somos muchos los que pretendemos lo mismo, entrar en la iglesia por la Puerta del Perdón.

Oímos misa en la pequeña capilla del *Lignum Crucis*. Preside el altar, un templete barroco donde se guarda la reliquia de un trozo de la cruz donde murió Jesús, dentro de un relicario de plata magnífico, en forma de cruz. Con ella da el sacerdote la bendición final. La misa, emotiva y con participación en los cantos de todos los fieles. Una vez finalizada, un regalo único. La voz extraordinaria de un hombre cantó desde el coro un himno en honor del Apóstol Santiago que se ha encontrado entre los escritos de Santo Toribio. Creo que todos nos emocionamos, yo al menos sí.

Y ahora ya sí que, como final de esta Asamblea y encuentro de amigos, una comida de despedida en Potes, donde pudimos degustar el cocido montañés.

Regreso a León por el puerto de San Glorio. ¡Impresionantes, en su majestuosidad, los Picos de Europa! E impresionantes también los prados cuajados de capilotes por tierras de la Reina.

*Isabel Micó.*

## ASAMBLEA DE LA FEDERACIÓN (II)

Entre los asuntos tratados en la **Asamblea Ordinaria** destacamos los siguientes:

- Incorporación de nuevas Asociaciones: Tres asociaciones habían presentado documentación (Tenerife, Ávila y Gran Canaria), pero sólo la de Tenerife estaba representada en la Asamblea con lo cual, fue la única admitida como miembro de la Federación. La Asociación de Astorga presentó la documentación pertinente en ese mismo momento, pero como la Junta Directiva tiene que revisar la documentación y aprobarlo, quedó pendiente para la siguiente Asamblea,
- VII Congreso Internacional de Asociaciones en Ponferrada: Lo expuso el Presidente de la Asociación del Bierzo. El aspecto contable está sin cerrar, por estar todavía pendientes de recibir alguna ayuda o subvención. Se criticó la intromisión de cierta persona de Ponferrada en aspectos importantes de la organización del Congreso, lo cual produjo diversos problemas. Con el fin de tratar de poner fin a este problema, que no es la 1ª vez que se presenta, se ha redactado, en borrador, una guía de actuación en los Congresos.
- Suscripciones de socios de las Asociaciones a la Revista "Peregrino": Según los Estatutos de la Federación, todos los miembros de las Asociaciones deben estar suscritos a la Revista, ya que viene a ser el boletín de unión y comunicación entre Federación, Asociaciones y Asociados. Sin embargo, alguna Asociación (como la de Estella, la Asociación más antigua de España) no cumple con lo establecido y sólo alguno de sus socios está suscrito a título particular. Se acordó darle un plazo de un año, para cumplir con lo establecido, al menos con un número limitado de socios suscriptores.
- Informe de la Revista "Peregrino": El encargado de la edición de la misma presentó un detallado informe sobre los contenidos, números editados, estado de cuentas (varias Asociaciones todavía no han abonado sus suscripciones) y el incremento en la tirada. Comentó también los datos de una encuesta sobre la lectura de la revista y el grado de satisfacción de sus lectores.
- Presupuesto de Ingresos y Gastos para el ejercicio 2006: Como todo gira en torno a las subvenciones de Organismos e Instituciones, todas las partidas del presupuesto quedan pendientes de realizarse según la evolución de estas subvenciones. Por lo tanto, el programa de actividades de la Federación también queda supeditado al citado presupuesto de ingresos.
- Informe de las Asociaciones: Fue presentado por cada Asociación.
- Informe de Hospitaleros: El encargado de coordinar a los Hospitaleros Voluntarios presentó su informe sobre el número de Hospitaleros que mueve y la cantidad de Albergues que atienden. Informó también de los Cursos de Hospitaleros en el año 2006: en total cinco cursos (uno en León).
- En el apartado de ruegos y preguntas se hizo una propuesta de celebrar una reunión más "informal" (una especie de mesa redonda) para tratar asuntos de importancia para el futuro del Camino (Albergues, Señalización, Hospitaleros, etc.), que no son propios de tratar en una Asamblea y que tampoco se tocan en las ponencias de los Congresos.

En la **Asamblea Extraordinaria** se debatieron tres puntos:

- Votación de la Asociación encargada de celebrar el VIII Congreso del año 2008: Como Asociaciones candidatas se presentaron la de Zaragoza y la de Valencia (ya había sido candidata para el pasado Congreso de Ponferrada). Cada una de ellas presentó y defendió su candidatura. La votación se hizo con papeletas (suele hacerse a mano alzada) y fue elegida la Asociación de Zaragoza. Obtuvo mayoría tanto en votos por Asociación como en votos ponderados (Nº de miembros por Asociación).
- Elección de Vicepresidente: Sólo se presentó una candidatura (una representante de la Asociación de Valencia, que ya ostentaba el cargo de Vicepresidenta), con lo que quedó ratificada en el cargo.
- Elección de Asociación encargada de celebrar la próxima Asamblea de la Federación, en el año 2007: Sólo la Asociación de Hospitalet (Barcelona) había presentado por escrito su solicitud para ser sede de la próxima Asamblea. Tras una breve presentación, quedó confirmada como sede.
- Entrega de Credenciales: Se acordó facilitar Credenciales exclusivamente a las Asociaciones Federadas, con la recomendación de no dejarlas en manos de personas ajenas.

*José Buzzi Gracia.*

### CERTÁMENES

- ◆ **CERTÁMEN "LIBER PEREGRINATIONIS"**, convoca la *Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Astorga*. Se admitirán **diarios de peregrinaciones**, realizadas por cualquiera de los Caminos a Compostela. Premios → 3.000, 1.500 y 750 €, (1º, 2º y 3º premio). Plazo de presentación: hasta el 31 de Diciembre de 2006.
- ◆ **CONCURSO FOTOGRÁFICO**, convoca la *Asociación Riojana de Amigos del Camino de Santiago*. El **tema** es "**Los Caminos de Santiago en La Rioja**". Los premios son de 300, 200 y 150 Euros. Plazo de presentación: hasta el día 30 de Junio de 2006.
- ◆ **CONCURSO DE CUENTOS PEREGRINOS**, convocado por la Fundación Ramos de Castro, Ayuntamientos de Villabrázaro, San Román del Valle, Pobladura del Valle y Maire de Castroponce, todos ellos de la Vía de la Plata. Los cuentos deben reflejar o exaltar: *Vivencias Peregrinas / Valores del Camino y de la vida / Encuentro de Pueblos y Culturas*. Premios → 2.000, 1.000 y 500 €. Plazo de presentación: hasta el 31 de Mayo de 2006.